

МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ ВЕДЕНИЯ ПРОМЫСЛА БИОРЕСУРСОВ В БАРЕНЦЕВОМ И НОРВЕЖСКОМ МОРЯХ

Баренцево и Норвежские моря являются одним из основных промысловых районов рыболовства, где наиболее тесно связаны интересы России, Исландии, Фарерских островов, стран ЕЭС, Норвегии в области рыбохозяйственных отношений.

В правовом аспекте взаимодействие между Россией и этими государствами в различных секторах рыбного хозяйства базируется на целом ряде межправительственных документов и соглашений. Так, в качестве механизма по скоординированному управлению общими промысловыми запасами, столь масштабными и имеющими важное практическое значение для экономики Северо-Запада России и Северо-Востока Норвегии, в основу были положены ежегодные решения Смешанной российско-норвежской Комиссии по рыболовству, созданной в соответствии с Межправительственным соглашением о сотрудничестве в области рыболовства в 1975 году.

Многолетние связи и совместные работы в рамках многосторонних международных организаций (ИКЕС, НЕАФК, НАФО и др.) в целом демонстрируют наши партнерские и добрососедские отношения в области рыболовства.

Вместе с тем, в последние годы со стороны стран-участниц Северо-Восточной Атлантики усиливается тенденция на снижение российского рыболовного влияния в этом районе Мирового океана. Здесь можно выделить следующие основные проблемные аспекты:

Распределение объема допустимого улова совместных запасов промысловых видов рыб между государствами в Баренцевом и Норвежском морях.

Введение единых правил рыболовства и осуществления контроля за их применением на всей акватории Баренцева и Норвежского морей.

Вытеснение российских рыбопромысловых судов из района архипелага Шпицберген и, «так называемая», проблема капитана российского рыболовного траулера «Электрон» В. Яранцева.

Делимитация границ «смежного участка» Баренцева моря и продолжаемого усиления влияния Норвегии на шельф архипелага Шпицберген.

Эти проблемы будут проявляться наиболее остро не только с точки зрения рыболовных интересов стран, ведущих промысел водных биоресурсов в СВА, но и с учетом предполагаемого масштабного освоения природных богатств (нефти и газа) на шельфе арктических морей.

G.V. Stepakhno

Director General of Nonprofit Organization «Association
of Northern Fishermen», Murmansk, Russia

PROBLEMS OF INTERNATIONAL LAW RELATED TO FISHERIES IN THE BARENTS AND NORWEGIAN SEAS

The Barents and Norwegian Seas are important fishing areas where the fisheries interests of Russia, Iceland, the Faroe Islands, the EU, and Norway are closely intertwined.

The legal basis for cooperation between Russia and the above countries concerning different aspects of the fishing industry is represented by a number of international treaties and intergovernmental agreements. A coordinated management of joint commercial stocks essential for the development of economy in Northwestern Russia and Northeastern Norway is based on annual decisions of the Joint Russian-Norwegian Fisheries Commission established under the intergovernmental agreement on fisheries cooperation of 1975.

Long-term cooperation and joint work in international organizations (ICES, NEAFC, NAFO etc.) are an evidence of our partnership and good neighbourly relations in the fisheries sector.

However, the recent developments in the fisheries policy indicate that Northeast Atlantic countries favour a weaker presence of the Russian fishing fleet in this marine area. The following challenges can be mentioned here:

Sharing of the allowable catch of the joint commercial stocks between countries fishing in the Barents and Norwegian Seas.

Introduction of uniform fisheries regulations and control over their observance covering the entire territory of the Barents and Norwegian Seas.

Pressing of the Russian fishing fleet out of the Spitsbergen fish protection zone and the so-called problem of V.Yarantsev, captain of the Russian trawler "Elektron".

Delimitation of the disputed area in the Barents Sea and a continuous strengthening of Norway's influence on the Spitsbergen shelf.

These challenges are expected to be the greatest ones if we take into account not only fisheries interests of nations harvesting the Northeast Atlantic stocks, but also the prospects of large-scale oil and gas development on the Arctic shelf.

В.К. Зиланов

Руководитель Департамента рыбной промышленности
Мурманской области, Мурманск, Россия

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ ПО УПРАВЛЕНИЮ СТАРЫМИ РЫБНЫМИ ЗАПАСАМИ СЕВЕРО-ВОСТОЧНОЙ АТЛАНТИКИ

Рыбные ресурсы Северо-Восточной Атлантики с сопредельными морями – Балтийским, Северным, Норвежским, Гренландским и Баренцевом являются наиболее изу-